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联合国教科文组织世界遗产委
员会在意大利那不勒斯城举办
第

!"

届大会!正式表决通过将
平遥古城以及城外的双林寺 "

镇国寺列入#世界遗产名录$文
化遗产项目%

&在中国!以整座古城列入
世界遗产的!平遥是第一个% '

阮仪三说!不同于此前长城(故
宫等单体建筑 &申遗 '成功 !平
遥古城是以 &古代城墙 '(&官
衙'(&街市'(&民居'(&寺庙'作
为整体列入 )世界遗产名录$!

由此成为人们研究中国政治 (

经济(文化(艺术和宗教发展的
&活标本'% &平遥!必须作为一
个 *大文物+来保护, '

给本地人提供有未

来的生活

&-申遗 .是一项工作 !成
功不是为了给自己戴帽子 !而
是重在保护% '李锦生说% &申
遗'成功后!平遥古城内的多家
单位开始了&大迁徙'%其中!最
早实行搬迁的是政府机关% 后
来!城内
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个机关等等近
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个单位 !在
此后的
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余年间陆续搬出了
古城!迁往新城区%根据平遥最
新规划方案! 即由上海同济城
市规划与设计研究院( 平遥县
人民政府共同制定的 )平遥古
城保护性详细规划$/下称 !控

规"0! 古城内公共管理与公共
服务设施用地占

""%&&'

% 今
后! 还将有一部分与古城相关
性较弱的功能被迁出! 如行政
办公设施(医院等!以加强古城
内文化博览与文化活动方面的
功能%
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年!县里成立了明清
街管理处开始着手调整南大街
业态!进行了一番&腾笼换鸟'%

冀太平介绍! 原本南大街主要
是服务本地人为主! 有卖糖卖
烟酒的!有书店!有各机关办公
处!还有皮鞋厂%考虑到要发展
旅游! 当地将这条主干道打造
成文玩一条街%于是!管理处将
不符合文玩特征的店铺搬迁到
其他次街巷或挪至城外安置 !

降低这条旅游主干道上的生活
气息% 同时!整修院落!开设字
画店(文物商店和推广当地&非
遗'推光漆器的博物馆等!再交
由当地居民经营%

"(((

年!山西省人大颁布
了 )山西省平遥古城保护条例
/试行0$!将古城保护纳入法制
化轨道% 同年! 在山西省规划
院( 同济大学规划专业的帮助
下! 平遥县政府重新组织编制
了)平遥县城总体规划$%
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年! 同济大学建筑与城市规划
学院教授邵甬带队开始进行平
遥古城新一轮的保护规划% 经
过

!

年的走访调研!制定了)控
规$/
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年批复0! 规划期限
为
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至
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年%

邵甬说! 虽然之前听导师
阮仪三多次讲过平遥的完整保
护!但

!##)

年她第一次到平遥
考察时! 还是被现场的壮观和
保存完好的传统城市震撼到
了% 不过!在两三天的考察中!

她也发现除了遗产保护的资金
和技术比较缺乏以外! 当地居
民生活条件较差! 有些非中心
区域污水横流(垃圾成堆!还有
些年轻人没有工作%另外!当地
旅游体验度较差! 存在拉客现
象!交通情况也不乐观% &在之
后的工作中! 我们除了编制详
尽的遗产保护规划外! 还特别
注重民居维护(就业疏导(旅游
规划这几个方面! 目的就是要
改善古城内的人居环境% '邵甬
认为!平遥古城能够成为&世界
文化遗产 '的 &突出普遍价值 '

不仅仅体现在其作为骨架的格
局和城墙(文庙(市楼等文物保
护单位! 还在于作为血肉的大
量的传统民居以及其中容纳的
人的生活和承载的文化%

在邵甬看来 ! 从
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年
起! 平遥当地较为注重对保护
单位建筑的管理和修缮! 但对
普通传统民居和其中的居民关
注还不够% 一些沿街的店面为
了揽客!存在修饰过度的情况!

而一些背街的老宅却年久失
修 % 她翻阅档案后发现 !
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年省里调研时! 平遥有
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处
传统民居!到了

!##,

年却只有
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处了% 几经走访! 她了解
到!&消失了' 的

+#

处民居!或
是因为房主挣了钱拆老宅盖新
楼 ! 或是长期没人管就塌了 %

&这就像温水煮青蛙!

!

年少了
+#

处 !如果不及时干预 !后果
不堪设想% '邵甬说!他们马上
在 )控规$ 中确定保护院落为
+,$

处% 此后!经过实地走访!

再确定了一级保护院落
",!

处!二级保护院落
",,

处!三级
保护院落

"!+

处%

在这些民居中! 使用者与
空间的关系是怎样的 1

!##,

年! 邵甬将
&

名学生的毕业设
计放到了平遥!此后陆续有

$#

多名同济学生参与到新一轮测
绘调研中% 大家以包干街区的
形式!深入这

+,$

处民居%经过
走访!大家了解到!清末民初这
些&有钱人'家的房子本是独门
独户! 但到了上世纪六七十年
代变成了大杂院! 产权关系复
杂!致使房子修不修(怎么修众
口难调% 这带来的另一个副作
用! 是人们为了改善生活居住
条件在公共空间内随意违章搭
建! 特别是出于对独立厨卫的
需求! 院子内普遍存在乱搭乱

建的情况%邵甬说!既然是人们
的正常生活需求! 就不可能一
拆了事%他们提出的方案!是结
合政府提供的户口信息以及同
学们 &蹲点 '了解到的情况 !提
出&保留居住功能!降低人口密
度!改善人居环境'的策略% 疏
解了一部分人口后! 简单化了
一部分民居产权问题! 这些老
宅子的修缮工作被提上了日
程%

!#"!

年!以邵甬和同济大
学建筑与城市规划学院副教授
张鹏为核心的团队! 在山西省
住建厅(平遥县政府的支持下!

编制了 )平遥古城传统民居保
护修缮及环境治理实用导则 $

/下称!导则"0% 后来联合国教
科文组织颇为欣赏)导则$的编
写模式! 组织将其译成了英文
版!推广到了其他世界遗产地%

翻开 )导则 $!只见书中使
用了大量图表(图片!从申请保
护程序! 到民居使用的建筑材
料和特征 !再到院落 (屋顶 (墙
体(门窗等如何修复保养!以及
如何更新生活设施等! 指导平
遥居民在传统民居修复和功能
提升过程中可行的修复措施 %

比如!在&从申请至完成的工作
程序 '中 !配有一张 &工作步骤
程序和负责方'的图表!一一列
明了每个步骤的主要负责方具
体是哪个机构及职能部门 !并
根据&是否文物'(&修缮设计方
案初步评审是否通过 '(&正常
程序

-

建议程序 '等 !指导具体
修缮过程中的下一步计划% 比
如 !在 &平遥民居建筑特征 '一
节中! 图文并茂地介绍了 &斗
拱'(&梁头'(&挂落'(&中门'等
建筑术语究竟是宅子的那些部
分! 平遥民居在这些方面有哪
些特征%比如!在&修缮要点'一
节中! 使用了大量平遥当地民
居的照片! 涵盖了院落高程设
计(山墙(出入口位置(院门(屋
顶(楼梯(灯具 (排水 (保温 (油
饰漆饰等方方面面! 用并置的
&
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'和 &
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'!告诉人们哪些是
正确的做法应提倡效仿! 哪些
是不符合要求的做法及为什么
有问题%比如!针对老宅子的空
间布局如何符合现代生活需
求! 书中提供了不少房型结构
图!尤其是独立卫生间(厨房的
设置建议模式! 以及空调与能
源选择的重点建议% &我们希望
用这样易于理解的方式! 指导
当地的民居修缮! 在改善人们
生活条件的同事! 保护好古城
风貌% '邵甬说%

邵甬坦言! 这些修缮维护
要落到实处! 主要是靠当地政
府 % 于是 !与编制 )控规 $的同
时!编制组还同时编制了)世界
文化遗产平遥古城管理规则 $

#下简称!管理规则"$% 在这本
)管理规则 $中 !针对原来条块
分割的古城管理体系问题 !规
划了针对平遥古城价值和特点

的管理框架! 并且具体叙述了
文物局 (财政局 (公安局 (环卫
局 (旅游局 (物价局等

!!

个部
门和机构的职能 !针对 &建筑 (

设施与环境管理 '(&可持续性
旅游管理 '(&灾害预防与危机
处理'(&日常管理监控' 等

""

个专题!梳理管理现状!提出管
理框架和执行等相关建议% &这
部 )管理规则$ 是有可操作性
的! 我们几乎把每个环节中哪
些职能部门具体要承担哪些工

作都进行了梳理分工! 供政府
管理部门和设计( 施工专业团
队参考使用% '邵甬说%

冀太平记得!&申遗' 成功
后十年! 平遥民居为了居住作
用进行修缮的不多! 基本都是
为了改成民宿等经营项目% )控
规$)管理规则$)导则$ 等落地
实施后! 近

)

年非营利性的民
居修缮达到了约

,#

个院落%经
年累月! 从设计到论证再到推
荐施工方案以及最后的评估 !

当地已经建立起了一套较为成
熟的管理制度! 保护修缮资金
由平遥县政府( 全球文化遗产
基金会等组织和产权人三方共
同承担% &只要是向我们提出申
请修缮的民居! 我们全过程监
管! 没按要求做的一直改到符
合评估条件为止% '

根据 )控规 $!古城内居住
用地占

+(%**'

!同时要控制商
业用地(旅馆业用地规模!商业
服务业设施用地

*%(!'

! 居民
数量

"%*

万人% 邵甬说!为了匹
配这样的人口规模 !)控规 $拟
在古城内保留小学

!

所( 幼儿
园

$

所!建社区卫生中心
)

所(

敬老院
"

所! 并恢复绿地与广
场 用 地 占 古 城 总 面 积 的
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% &我们希望把现在被游
客占据的公共空间释放出来 !

满足当地人的生活需求! 留下
一座活着的古城% '

&目前这还处于理想状
态% '冀太平说!他非常支持这
样思路下的规划方案!&古城首
先是生活场所! 不是看表演的
地方% 这里需要有与生活匹配
的内容!给本地人提供有未来的
生活!也就是能够传承(能够延
续本地文化和特色的生活!当然

基础设施是要科学更新的% '

&平遥是中国最早提出进
行整体保护的历史城市之一 %

它是一个城市遗产! 不是一个
大建筑遗产群% '邵甬认为!除
了要完整保存建筑古迹! 更要
关注它内在的肌理和血肉 !也
就是人居环境(空间关系(周边
村落等%除了民居修缮!近些年
他们还建议在已经迁出的部分
工业和仓储用地! 调整为文化
展览和创意产业功能! 给予平
遥推光漆器修饰技艺( 纱阁戏
人 (平遥碗托则等 &非遗 '更多
的展示空间! 并由此解决当地
年轻人的就业问题%她表示!这
几年他们团队已经开始关注城
外一些村落的发展状况! 做了
大量的调研工作!&我们希望将
来把这些有故事的村落一起纳
入保护范围! 进行整体的保护
和发展'%

李锦生透露! 山西省住建
部将在明年进行新一轮的平遥
规划!&平遥的功能绝不只是旅
游! 还有更多对当地人生活的
保障'%

&虽然平遥还不完美!但希
望我们的努力! 可以让她变得
更好% '邵甬说%
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!平遥古城传统民居保护修缮及环境治理实用导
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&'告诉古城人哪些是正确的

做法应提倡效仿'哪些不符合要求及为什么有问题(
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